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我们对到2020年实现彻底脱贫很有信心 努力擦亮“一湖四水”这张生态名片

向世界推介湖南，书记省长的话“亮”了
7月25日下午,国务院新闻办举行以“红色热

土新征程 中部崛起新湖南” 为主题的湖南专场新
闻发布会。省委书记、省人大常委会主任杜家毫,省
委副书记、 省长许达哲出席发布
会并回答了记者提问。

杜家毫： 在中部地区
崛起中，湖南有基础、有优
势、有底蕴。具体有这样几
个考虑：

一是加快制造业高质
量发展。 湖南是制造业大
省，经过多年的努力，已经
形成了工程机械、 轨道交
通、 航空航天等一大批制
造品牌。下一步，我们主要
是抓“两手”：一手抓“优存
量”，让传统产业“老树发
新芽”。一手抓“拓增量”，
积极培育新的增长点，扶
持壮大电子信息、 高端装
备、新材料等新兴产业，把
湖南打造成中部地区制造
业高质量发展的高地。

二是深化供给侧结构
性改革。下一步，我们将按
照“巩固、增强、提升、畅
通”的八字方针，进一步深
化供给侧结构性改革。

三是坚持不懈地抓创

新开放。湖南创新有基础、
有优势。 我们将充分发挥
优势， 努力打造中部地区
人才高地， 为创新发展提
供人才和教育支撑， 力争
为国家突破更多的“卡脖
子”技术。开放是湖南发展
的短板， 也是湖南发展的
潜力。 我们将积极承接沿
海新兴产业布局和转移，
不断提升湖南对外开放水
平。

四是推进全面小康补
短板。 重点是打赢脱贫攻
坚战， 湖南还有83万贫困
人口， 今年我们将再脱贫
60万，到明年全部脱贫。同
时我们还要打好防范化解
重大风险、 污染防治攻坚
战，扎实做好就业、教育、
医疗、 饮用水安全等重点
领域民生工作， 努力让人
民群众有更多的幸福感、
获得感、安全感。

许达哲： 习近平总书
记对湖南提出的“东部沿
海地区和中西部地区过渡
带、 长江开放经济带和沿
海开放经济带接合部”的
战略定位， 为湖南发展指
明了方向。 我们将认真贯
彻习近平总书记对湖南工
作的重要指示精神，抢抓中
部崛起战略机遇，把握“一
带一部”战略定位，努力打
造内陆创新开放新高地，推
动长江经济带建设发展。

一是加快长株潭城市
群一体化发展。把长株潭国
家自主创新示范区建设好，
做强创新品牌、放大集聚效
应、统筹产业布局，打造中
部地区崛起的重要支撑。

二是狠抓湘南湘西承

接产业转移示范区建设。
引进创新型企业和先进制
造业企业，壮大龙头企业，
培育小巨人企业， 促进产
业链和价值链从中低端迈
向中高端。

三是着力打造秀美富
饶的大湖经济区。我们将创
建长江经济带绿色发展示
范区，走好生态优先、绿色
发展的路子。

四是扩大区域协作。依
托长江“黄金水道”，实施一
批交通基础设施项目，进一
步构筑、完善综合立体交通
走廊。我们将实施“一江一
湖四水”系统联治，和兄弟
省份共同推进长江经济带
生态文明建设，把长江经济
带建设好、发展好。

杜家毫： 我先介绍一下十八
洞村的情况。 十八洞村136户、
533名贫困人口在2017年2月全
部脱贫， 人均纯收入由2013年的
1668元增加到去年的12128元，村
集体经济从过去的空白村发展到
53.68万元。工作中，主要抓了几个
方面：第一，突出精准识别。第二，
突出产业扶贫。第三，突出发展旅
游。第四，突出基础建设。

最后， 十八洞村农民选出了
新的村委会， 党员选出了新的党
支部、支部书记，党支部书记和村
委会主任一心一意带领村民脱贫
致富奔小康，把人心凝聚起来了。

这些都是我们贫困地区脱贫
的一些基本经验。 现在湖南省还
有20个贫困县没有摘帽， 今年新
年第一天上班，20位省级领导通
过不打招呼、事先不踩点、不用陪
同接待、不指定到哪一户人家，直
接到这20个贫困县走村串户，回
来再一起研究怎么脱贫。20位省
领导联系这20个没有摘帽的贫困
县，大家都立下军令状，和县委县
政府一起立下军令状， 帮助这20
个贫困县脱贫。 今年我们可以实
现这20个贫困县脱贫的目标，使
湖南绝大多数贫困户都能够脱
贫。 我们对到2020年实现彻底脱
贫很有信心。
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对外开放 已有173家世界500强企业在湖南有产业、有项目

杜家毫：湖南作为中部省份，过去
开放的步子稍微慢了一点， 但这几年
我们正在迎头赶上。首先，我们提出实
施对接北上广、优化大环境。比如浙江
提出“最多跑一次”，我们在学习借鉴
的基础上提出了“一件事一次办结”。

其次， 我们提出对接500强提升
产业链。现在有173家世界500强企业
在湖南有产业、有项目，通过这些世界
500强企业， 又带动更多国外企业包
括贸易企业到湖南来投资。

同时， 我们也提出“引老乡回故
乡，共同建设新家乡”。国务院去年批
准湖南设立了湘南湘西承接产业转移
示范区， 现在承接产业转移的势头非
常好。

此外， 坚持引进来、 走出去相结
合，进一步加大对外贸易。随着“一带
一路”建设深入推进，湖南产业“走出
去”步伐加快，目前全省有1500家企
业在“一带一路”沿线国家投资设厂，
累计对外投资规模居中部第1位。

中阿卫视记者：前不久，第一届中非经贸博览会在长沙成功举办，彰显了湖
南推进更高水平对外开放的形象， 请问湖南在开放崛起方面采取了哪些举措，
取得了哪些进展？

杜家毫： 谢谢您对湖南的关注和
对湖南的赞誉，确实“八百里洞庭美如
画”，“湘、资、沅、澧”都很美。沈从文的
小说中提到沅江一带，形容那儿是“美
的让人心痛的地方”。保护好湖南的生
态环境是湖南广大老百姓的夙愿。这
项工作具体是达哲同志在一线抓的，
我们请达哲同志来回答。

许达哲： 湖南确实是山水秀美如
画，欢迎大家到湖南走一走、看一看。我
们一定要牢记习近平总书记“守护好一
江碧水”的殷殷嘱托，推进“一江一湖四
水”系统联治，努力擦亮“一湖四水”这

张生态名片。这些年，我们是这么做的，
而且今后还要坚持这么做下去。

一是致力保护湘江这条湖南的母
亲河。二是致力保护好洞庭湖这个“长
江之肾”。 三是致力保护好长江岸线，
加大湖南境内163公里长江岸线的保
护力度，建设清洁美丽的万里长江。四
是致力打好污染防治“夏季攻势”。

我们将坚决贯彻落实习近平生态
文明思想，坚定不移地走生态优先、绿
色发展之路，保护好青山绿水，守护好
一江碧水， 为长江大保护作出湖南的
贡献。 ■记者 贺佳 冒蕞 整理

环境保护 保护好生态环境是湖南广大老百姓的夙愿

中国国际电视台CGTN记者：我们都知道湖南不但有美食还有美景，一提
到湖南最先想到“八百里洞庭美如画”的场景。请问，湖南这些年在环境保护和
污染治理方面，特别是“一湖四水”保护工作方面取得了哪些成效？

许达哲：湖南被誉为“革命摇篮，
伟人故里”，红色是湖南的底色。湖南
有许多红色故事感人至深， 始终激励
着人们奋勇前行。比如，习近平总书记
多次提到的“半条被子”故事，就发生
在湖南郴州市汝城县； 习近平总书记
深情缅怀的陈树湘“断肠明志”故事，
也发生在湖南永州市道县。 我们要认

真贯彻落实习近平总书记关于“把红
色资源利用好、把红色传统发扬好、把
红色基因传承好”的重要指示精神，讲
好湖南的红色故事， 用好湖南的红色
资源，擦亮湖南的红色底色，让红色基
因世代传承。

一是在保护上下功夫。 二是在传
承上下功夫。三是在弘扬上下功夫。

红色资源 讲好红色故事，用好红色资源，擦亮红色底色

中国新闻社记者：湖南是一片红色的沃土，诞生了毛泽东、刘少奇等老一辈
无产阶级革命家，请问湖南在新时期如何保护用好红色资源，让广大党员干部
不忘初心、砥砺前行？

中央广播电视总台央视记者：今年5月，习近平总书
记对促进中部地区高质量发展、 推动中部地区崛起再上
新台阶作出重大部署。 我们注意到今天发布会主题也是
“中部崛起新湖南”。 请问湖南将如何落实习近平总书记
的指示要求，进一步开展工作？

香港经济导报记者：我们注意到湖南的长株潭城市群
是战略支点之一，请问湖南如何把握“一带一部”的战略定
位，发挥自己的优势和作用？下一步如何继续发力，推进长
江经济带建设？

人民日报记者： 湖南是精准
扶贫首倡地， 湘西十八洞村是中
国精准扶贫的样板， 请问十八洞
村有哪些可以推广和分享的经
验？ 湖南现在还有80多万贫困人
口，请问能否如期实现脱贫目标？

来自37家媒体的75位记者参会。 本版图片均由记者 辜鹏博 摄

人民日报记者提问。

中阿卫视记者提问。


